



Reporte de Defensa Nacional

17 al 24 de octubre de 2022

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader
jjarufe@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión
de Defensa Nacional, de la
Cámara de Diputados.

Nº SUP: 136358

Resumen

A nivel nacional, el Presidente de la República, Gabriel Boric, nombró al General de Aviación Hugo Rodríguez como nuevo Comandante en Jefe de la FACH, en reemplazo del General Arturo Merino, quien pasará a retiro a contar del próximo 5 de noviembre.

En el plano vecinal, el Jefe de Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas argentinas, Teniente General Juan Martín Paleo, tomó parte en la última versión de la feria de defensa india “DEFEXPO”, ocasión en la que exploró la posible adquisición de helicópteros de combate ligero “Prachand” y “Mk-1”.

En el ámbito internacional, el portavoz de la Casa Blanca, John Kirby, acusó a Irán de enviar personal militar y técnico a la Península de Crimea, con la intención de apoyar a los pilotos rusos que bombardean Kiev, a partir del despliegue de drones *kamikaze* “Shahed”.

En el área de la ciberseguridad, el gobierno estadounidense podría requerir que los aviones comerciales y las aeronaves que conduzcan personal militar norteamericano, cancelen temporalmente sus operaciones, a fin de dotarlos con la tecnología “TRANSCOM”, que les permitiría navegar y comunicarse, incluso ante un evento de intrusión enemiga en sus sistemas.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados www.defensenews.com, www.infodefensa.com y C4ISRNET; y por los portales de la Armada y la Fuerza Aérea de Chile (FACH), así como del Ministerio de Defensa Nacional de Argentina.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Presidente Boric nombró nuevo Comandante en Jefe de la FACH y aprobó Alto Mando 2023 de la Armada

El Presidente de la República, Gabriel Boric, nombró al General de Aviación Hugo Rodríguez como nuevo Comandante en Jefe de la FACH, en reemplazo del General Arturo Merino, quien pasará a retiro a contar del próximo 5 de noviembre.

El nuevo jefe castrense, que actualmente ejerce como Comandante del Comando de Personal de la institución, también ha desempeñado funciones como Agregado Aéreo en Brasil, Director de la Escuela de Aviación “Capitán Manuel Ávalos Prado”, Director de Inteligencia y Comandante General de la Guarnición Aérea de Santiago (FACH, 2022).

Por otra parte, el Primer Mandatario también aprobó el nuevo Alto Mando de la Armada, que seguirá siendo encabezado por el Almirante Juan Andrés de la Maza, destacando además los ascensos a Vicealmirante de los actuales Contralmirantes Fernando Cabrera, Alberto Ahrens y Raúl Zamorano (Armada de Chile, 2022).

2. Armada y organización “Know Hub” lanzaron la tercera edición del “Desafío Avante”

La Armada de Chile y la organización “Know Hub” llevaron a cabo el *Encuentro de Innovación Pública “Innovapolinav 2022”*, ocasión en que lanzaron la tercera edición del denominado “Desafío Avante”, iniciativa que estará enfocada en tópicos como la conciencia situacional marítima y la modernización del modelo de medicina preventiva de la rama naval chilena.

La prueba, a la que se podrá postular hasta el 30 de enero de 2023, busca hallar soluciones a problemas institucionales, por medio de emprendimientos científicos innovadores, con potencial aplicación en el mundo civil (Infodefensa.com, 2022a).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Jefe de Estado Mayor Conjunto visitó feria militar india, para explorar compra de helicópteros ligeros de combate

El Jefe de Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas argentinas, Teniente General Juan Martín Paleo, tomó parte en la última versión de la feria de defensa “DEFEXPO”, que se escenificó en la ciudad india de Gujarat, entre el 19 y 23 de octubre.

En la oportunidad, el jefe castrense sostuvo un encuentro con el Director de Operaciones de la firma “*Hindustan Aeronautic Limited*”, E.P. Jayadeva, con quien exploró la posible adquisición de helicópteros ligeros de combate “*Prachand*” y “*Mk-1*”, para suplir en el corto plazo la línea de aeronaves “*Aerospatiale SA-315B Lama*”(Infodefensa.com, 2022b).

1.2. Contingente argentino de “Cruz del Sur” efectuó maniobras propias de operaciones de paz

Un contingente del Ejército y de la Armada argentina, que forma parte de la Fuerza de Paz Conjunto-Combinada “Cruz del Sur”, concluyó un conjunto de maniobras dirigidas a potenciar su accionar en misiones militares de paz.

Los ejercicios simulaban la ocupación de una base de nivel subunidad, en medio de actividades de puestos de comando, *check points*, patrullas y reservas.

Cabe recordar que “Cruz del Sur” es un referente militar chileno-argentino, para la ejecución de operaciones de paz bajo el alero de Naciones Unidas (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022).

III. Noticias del ámbito internacional

1. EE.UU. acusó a Irán de apoyar a Rusia con drones *kamikaze*

El portavoz de la Casa Blanca, John Kirby, acusó a Irán de enviar personal militar y técnico a la Península de Crimea, con la intención de apoyar a los pilotos rusos que bombardean Kiev, a partir del despliegue de drones *kamikaze* “*Shahed*”.

El personero norteamericano también aseguró que Moscú estaría buscando armas convencionales avanzadas, incluyendo misiles tierra-tierra (Defensenews.com, 2022).

IV. Noticias del ámbito de la ciberdefensa

1. Gobierno de EE.UU. busca potenciar capacidades de transporte aéreo ante ciberataques

El gobierno estadounidense podría requerir que los aviones comerciales y las aeronaves que conduzcan personal militar norteamericano, cancelen temporalmente sus operaciones, a fin de dotarlos con la tecnología “TRANSCOM”, que les permitiría navegar y comunicarse, incluso ante un evento de intrusión enemiga en sus sistemas.

La solicitud considera los medios de transporte marítimo y aéreo, en el afán de consolidar un concepto de fuerza conjunta, para enfrentar ciberamenazas provenientes de actores como la República Popular China (C4ISRNET, 2022).

Referencias

Armada de Chile. (2022, octubre 18). Alto Mando Naval 2023. Disponible en: <http://bcn.cl/38tcs>.

C4ISRNET. (2022, octubre 17). *US may require electronic warfare defenses for air, sealift operations*. Disponible en: <http://bcn.cl/38tfx>.

Defensenews.com. (2022, octubre 20). *Iranian drone trainers in Crimea to help Russians, White House says*. Disponible en: <http://bcn.cl/38tfj>.

FACH. (2022, octubre 21). Presidente de la República designa nuevo Comandante en Jefe para la Fuerza Aérea de Chile. Disponible en: <http://bcn.cl/38td7>.

Infodefensa.com. (2022, octubre 24). Argentina muestra interés por los helicópteros “Prachand” y “Mk-1”, de la india “HAL”. Disponible en: <http://bcn.cl/38tdn>.

Infodefensa.com. (2022, octubre 20). El “Desafío Avante 3” resolverá temáticas de conciencia situacional marítima, de la Armada de Chile. Disponible en: <http://bcn.cl/38tdb>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, octubre 21). Fuerza de Paz Combinada “Cruz del Sur”: el Ejército y la Armada se entrenaron para la ejecución de operaciones militares de paz. Disponible en: <http://bcn.cl/38tdw>.